
Sesion 44la estraordinaria en 23 de diciembre de 1912 
PRESIDENCIA. DEL SEÑOR MATTE PEREZ 

Sumario Besa Arturo 
Búlnes Gonzalo 

Acta de la sesion anterior. - Ouenta.-Los Búrgos Gregorio 
seííores GarcÍa de la Huerta i Besa usan de Oorrea Ovalle Pedro 
la palabra acerca de las obras de puerto de Charme Eduardo 
Constítucíon i el señor Lazcano acerca de las Echeniq ue Joaquin 
de Llico.-El \;leñor Búlnes habla sobre noti- Eyzaguirre Javier 
cía dada por los diarios relativa a venta de García de la H. Pedro 
algunos buques de guerra.-El señor Viel Guarello Anjel 
(Ministro de Ferrocarrile¡,) anuncia que con- Lazcano Fernando 
currirá a la sesíon del jnéves próximo para Letelier Silva Pedro 
snministrar l6s datos pedid"s sobre traspor- Ochagavía Silvestre 
te de maderas i animales.-Se acuerda prefe-

Rio del Arturo 
Rivera Guillermo 
Salinas Manuel 
Sanfuentes Juan Luis 
Silva Ureta Ignacio 
'i'ocomal José 
U rrutia Miguel 
Urrejola Gonzalo 
Valdes Valdes Ismael 
Walker Martínez J. 
Yáííez Eliodoro 

rencia para proyectos de snplementos del Mi- 1 los señores Ministros de Justicia e Instruc
nisterio de Industria i Obras Públicas.- cíon Pública i de Industria i Obras:públicas. 
A propuesta del señor Balmaceda se acuerda 

Acta 
celebrar sesion el viémes 27, para tratar 
del proyecto de agua potable para Santiago. 

-Se nombra Oomision Especial para infor- . . 
Dlar sobre proyecto de regadío.-Se acuerda Se leyó i fué aprobada la s~gu'tente: 
destinar qUÍlwe minutos de la segunda hora 43 a 19 
para oir las esplicaciones del señor Viel (Mi- SESroN . ESTRAORDINARIA EN DE DICIEMBRE 

nistro de Ferrocarriles) sobre trasporte de DE 1912 
animales i maderas.-Se suspende la sesion. '. _ . 
-A segunda ho.ra usan de la palabra sobre ASIstieron los senores: L!teher, Aldu~a-
el servicio ya indicado los señores Viel (Mi- te, Balmaceda, Barros? Bascunan S.anta Mana, 
nistro de Ferrocarriles), Barros Errázuriz, Búlnes, Olaro, Echemque; EYZ;tgUlrre, L~zca
Silva Ureta i Besa.-Se constituye la Sala ~o, Mackenn~, OchagaVIft, RlO del, Sah.nas 
en sesion secreta i se despachan favorable- ~anfu:ntes, SIlva Ureta, Tocornal, Ur~eJola 
mente las solicitudes ci.e don Leocadio Rive- U rrutra, Valdes Valdes, Waker Martmez 
fa don Paulino Hernández don Javier Mo- Yáñez, i los seííores Ministros de Relaciones 
li~a don Víctor N. Castr~ señora Montt Esteriores, Oulto i Oolonizacion i de Hacienda 
Sala'manca seííoras Oliva i d~n Manuel Mo- Leida i aprobada el acta de la sesion ante-
lina.-Se ¡evanta la sesion. rior, se dió cuenta de los siguientes negocios! 

Asistencia 

Asistieron los señores: 

Aldunate Solar Cárlos Barros E. Alfredo 
Balmaceda J. Elías Bascuñan S. M. Ascanio 

Oficios 

Ouatro de la Cámara de Diputados. 
Con el primero remite aprobado un proyec

to de acuerdo en que se concede al cónsul de 
Chile en Glasgow don Alfredo Rojas, el per-

) 
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, miso requerido por la Oonstitucion para acep- Renuncian pOAteriormente a figurar en la 
tar el cargo de cónsul ad honorem del :mcuador Comision todos los de mas miembros desig-
enEscocia. n<ldos para formarla. 

Quedó para segunda lectura. 
Gnn el segundo devuelve aprobado, en los _ . 

mismos términos en que lo hizo el Honorable _ El s€:n?r Lazcano lla~a la ~t.enC1on. del se 
ibenado, el proyecto de acuerdo que concede a nor Mlll~stro ~el InterlOr haCIa ~a dificultad 
don Roberto Araya Lagos el permiso requeri- de .1~enaI las ~ ~ca:ntes d~ guardIanes en. la 
do por la ( 'onstitucion para que pueda aceptar polIua de C~1rlCO I reco!lllenda a la atenclO~ 
el cargo de cónsul jeneral de la Hepública del de Su S~ñona la adOp?lOU de algunas medl
Paraguai en Chile. das d;stllla.d~s a remedIar este mal, tanto en 

Se mandó comunicar a S. E. el Presiden- aqueha'po~lCla comv en 103 demas cuerpos de 
te de la República. la Hepu.?llCa.. . . . 

Con el tercero acusa recibo del oficio que le .~l senor _MIlllS~r? de HaCIenda. ofrece tras
ftirijió el Honorable Senado comunicándo:e la mltlr al. senar MIlllstro del InterIOr la reco
desIgnacion de los miembros que por parte de men~a~IOn. hecha por el honorab~e Senador 
esta Cámara deben concurrir a formar la 00- de CurlCó I espresa que y~ e.l Gobierno se ha 
mision encargada de estudiar el proyecto de lei preocupado de. esta materIa 1 ha ~laborad? un 
sobre reorganizacion de los Ferrocarriles del proyect? de lel que se presentara a la Cam,,:
Estado i el plan de Obras Públicas.' ra de DIputados una v:ez ~ue ~quella despa-

Con el último comunica que ha tenido a bien che el proyecto de lel ,sobre Impuesto al ta
designar a los señores Diputados Bermúdez, b.aco, que se espera dar~ los recursos necesa
Espinosa Jara, Huneeus don Francisco, Veas nos para at~n~er a mejorar la renta del per-
i Zañartu don Enrique p'lra lormar la Comision sonal d~ pohCI,a. . 
que, en union a la designada por el Honorable ~l senúr Bulnes ?~ .. a conocer ~na comum
~enado estudie el servicio de los Ferrocarriles c~clO,n que le han dmll.do los vecmos d~ C?
del Estado i su reorgani~acion i el proyecto de pIap?, en la cual mamfiestan que el edIficIO 
plan de Obras Públicas. d?s.tma.do a la ~scuela Normal no .reune. con 

Se mandaron archivar. dlClOne~ a:propIadas para el funClonaI~ll~nto 
de ella 1 pide SP otorgue a ese establecumen-

Solicitudes 

Una de doña Dorila Lazo Fuenzalida en que 

to algunos fondos de los que se destinan a 
edificacion escolar. 

pide pension de gracia en su calidad de nieta _ 
del servidor de la Independencia don Ramon El senor Barros Errázuriz, reiterando las 
Fuenzalida. observaciones que hizo en una sesion ante-

Pasó a la Oomision de Gue:rra i Marina. rior, respecto a !a conveniencia de elevar la 
categoría de Caja de Ahorro la sucursal que 
funciona en Puerto Montt, da a conocer el 

En conformidad al acuerdo adoptado al monto de las imposiciones hechas en aquella 
final de la sesion de ayer, el señor vice-Pre institucion i pasa al señor Ministro diversos 
sidente propone para que forme la Comision antecedentes relacionados con esta materia. 
Especial que debe informar acerca del pro- FJl mismo señor Senador pide al señor Mi
yecto de lei sobre «Construccion de Canales nistro de Hacienda tenga a bien recabar de 
de Regadío», a los señores: Aldunate, Claro S. E. el Presidente de la Hepública la inclu
Solar, Echenique, Lazcano i Yáñez. sion en la convocatoria del proyecto de leí 

El señor Búlnes manifiesta que s~ria con- que tiene por objeto reglamentar la aplica
veniente agregar un miembro mas a la Co- cion de los fondos de ahorro depositados en 
mision, a fin de que queden representadas instituciones bancaria~. 
todas las tendencias que se han manifestado El señor Mini tro ofrece atender las reco-
durante la discusion del proyecto i cree que mendaciones del honorable señor Senador. 
deberia formar parte de ella el señor BaIma-
ceda. El señor Balmaceda da a conocer las medi-

El señor Yáñez espresa que, a fin de que das que en su concepto deben adoptarse a 
puedan ten~r entrada otras señ~res ~enado- fin de abaratar los jornales i detener por este 
res, renunCla por su parte la deslgnaclOn que medio el retiro de los guardianes d0 las poli
en su persona habia hecho el señor vice·Pre cías. 
sidente. 



SESION DE 23 DE DICIEMBRE 

El señor Claro Solar recomienda a la Oo· 
misio n de H'icienda el pronto despacho del 
proyecto de lei sobre contríbu(~íon de herea-
Clas. 

OOllciudadanos del Spnado i de la Cámara 
de Diputados: 

Por diven;as circunstancias las cantidades 
consultadas en los ítem 910 i 799 del presu-

Usa en 'leguida de la palabra al stiñor 1YIi- puesto de Marina no han alcanzado a cubrir 
nistro de Relaciones Esteriores a fin de da~ los gastos p<lra los cuales habían sido desti
contestacion a los Senadorés de Aconcagua 1 nadas. 
i de Santiago, señores Claro Solar i Walker El item 910, que consultaba la suma de un 
Martínez, hechas en una sesíon anterior cOf~ millotl trescientos mil pesos para racion de 
relacíon al decreto por el cual se contrat? con Armada de jefes, oficiales, individuos de tri
el jefe de la Oficina de Mensura de TIerras pulllcion de la Armada, de la artille lÍa de 
la entrega de los terrenos de Magallánes qUA costa i conscriptos, se ha agotado por diver
se subastaron mediante el pago de nn hono- sos abonos i tesorerías fiscales por víveres p'\_ 
rario determinado. i manifiesta que habiend" gados por ellas, cuyos va:ores no se habi~n 
el Gobierno c:lmblado de parecer respecto .a abonado por falta de londos. Por estas Cir
la forma en que debe procederse en lo relab- cunstancias í por rejir en la actualidad nue
vo a las tierra~ de Magallánes, han q~ledado vas propuestas con precios mas subidos, i .la 
en el hecho SIn efecto los decretos objetados movilizacíon de lE'_ Escuadra para las mamo
por los señores Senadores, aun cuando no bl'as navales efdctuadas últimamente, se hace 
han sido espresamente derogados. necesario destinar la cantidad de ciento cio-

Manifiesta en seguida, refiriéndose a las cuenta mil pesos para atender a los gastos en 
ideas sujeridas en sesion de ayer 'por el se- le que resta del año en curso. 
ñor VaJdes Valdes, que le será mm grato co- Del mismo modo el íte:n 799, que consul
laborar con el Comité Permanente de Protec- taba fondos para racion de Armada de los 
cion a la Infancia en el sentido de que el Go- individuos del equipaje que plesten sus ser~ 
bierno se haga representar en el Congreso vicios en tierra, etc., se ha agotado por ser 
que se celebrará próximamente en Bruselas. mayor el número de esos individuos que tie-

Usan en seguida de la paiabra los señores nen derecho a este beneficio, siendo necesa
Walker Mal'tínez i Claro Solar para manires- saria la suma de quince mil pesos para conti. 
t~r su complacencia de que. se hayan dejado nuar pagando la menci?nada r~cion. . 
SIn efecto los decretos relatIVOS a pago de ho- Por estas consideraClOl1eS, Oldo el Consejo 
noraríos al jefe de la Oficina de Mensura de de Estado i con su acuerdo para que sea tra
Tierras porque aquellos decretos no tenían ba- tado en el actual período de sesiones estraor
se legal. dina.ri!l.s, tengo el honor de someter a vuestra 

El señor Valdes Valdes hace renuncia del 
cargo de miembro de la Comiaion Permanen-

deliberacion el siguiente 

PROYECTO DE LE!: 

te de Presupuestos. Artículo único.-Concédense los siguientes 
.Aceptada tácitamente esta renuncia, se de- suplementos a los ítem del presupuesto de 

signa al se-lor Claro Solar para reemplazarlo Marina que se espresan a continuacion: 
a propuesta del señor vice-Presidente, quien 
espresa que habiendo demitido todos los I~em 910 Racion de Armada pa-
miembros de la Comision Especial para el es· ra jefes i oficiales, in-
tudio del proyecto de canales de regadío, se dividuos de tri pula-
ploveerá a su nombramiento en la sesion 131'6- cion de la Armada, de 
xim:;t. la artillería de costa i 

No continúa a segunda hora por ld.lta de conscriptos, oro ........ $ 150,000 
número para formar quorum. » 799 Racion de Armada pa-

Se suspendió la sesion. ra individuos del equi-

Ouenta 

Se dió cuenta: 

1.0 Del siguiente mensaje de S. E. el Pre.;:. 
sidente de la República: 

paje que presten sus 
servicios en tierra i 
que no puedan asistir 
aL rancho comun, in
cluso los del Arsenal i 
Seccion Arma~ de Gue
rra i Municiones, de 
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comandante a grume
te, a razon de ciento 
ochenta pesos anuales 

PARTIDA 19 

a cada uno, moneda 
corriente...... ... ... . .... $ 15,000 Se ha consultado a c(mtinuacion del ítem 

1,773, el siguiente: 
Santiago, 18 de diciembre de 1912.

R. BARROS Luco.-Claudio V icufta S. 
«Item 1,774. Para subyencionar a la Asocia

cion Salitrera d~ Propaganda, para atender a 
los gastos da propaganda del salitre en el es-

2.0 De los siguientes oficios de la Honora.,. tranjero, siempre que la Asociacion acredite 
ble Cámar.l de Diputados: contribuir con la suma de cuarenta mil libras 

esterlinas, debiendo darse cuenta de la in-
a) Santiago, 19 de diciembre de 1912.-El version de este ítem i te~iendo el Fía

proyecto de lei de presupuestos de gastos de co q~~ hll:cers~ representar ~eb!damen.te. en el 
la Administracion Pública para 1913, en la cOI~llte .dlrechv.o de la. AsoClaClo.n, q?IDlentos 
parte correspondiente al Ministerio de Ha- treInta.1 tre~ mil trescIentos treInta 1 tres pe
cienda, que ha remitido el Honorable Senado sos treInta I tres centavos» . 
h~ sido tambien aprobado por la Cámara d¿ 
DIputados con las modificaciones que se cs
presan a continuacion: . PARTIDA 23 

PARTIDA 1.a Se ha eliminado en ia glosa del ítem 1807 
la siguiente n'ase: «i al contrato celebrado por 
el Ministerio dé Industria i Obras Públicas 

Se h~ ~eemplazado la glosa del ítem 335 en 13 de mayo de 1910». 
por la slgUlente: Tengo la honra de decirlo a V. E. en con-

«Item 335. Cuatro pesadores ausiliares de testacion a su oficio número 912, de 26 de oc
salitre, con mil novecientos veinte pesos anua- tubr~ del presente año. 
les cada uno. L. P. 1904». DlOs guarde a V. K-JULIO PUGA BORNE. 

Se han trasladado los ítem 846) 847 i 848, -Nestor Sánchez, Secretario. 
que figuran bajo el rubro «Tenencia de Adua-
na de Gatico», colocándolos a continuacion b) :-:lantiago, 20 de diciembre de 1912.
del ítem 864. La Cámara de Diputados ha tenido a bien 

Se han trasladado los ítem 902 i 903, que aproba-r, en los mismos términos en que lo 
figuran bajo el rubo «Tenencia de Aduana dE, hIZO el Honorable Senado, el proyecto de 
Paposo» • colocándolos a continuacion del acuerdo que concede a don Luis Vergara el 
ítem 205. permiso requerido por el número 4.° del ar-

Se ~an trasladado los ítem 1,012, 1,013, tículo 9.° de la Constitueion ,Política, para que 
1,0141 1,015, colocándolos a continuacion del pueda aceptar el cargo de consul de Venezue-
:ítem 1,002. la, con residencia en Iquique. 

Se ha correjído la glosa del ítem 1 121, di- Tengo la honra de decirlo a V E. en con
ci.endo: «Cinco marineros ansiljares, ~on qui- testacion a su oficio número 993, de fecha 17 
mentos cuatro pesos anuales cada uno». del actual. 

Se ha con'ejido la glosa del ítem 1 132 di- Devuelvo los antecedentes respectivos. 
ciando: «Cinco guardas, con setecient'os v~in- Dios guarde a V. E.-CÁRLOS BALMAOEDA. 

te pesos anuales cada uno. L. P. 1907». -Néstor Sánche;;" Secretario. 

PAR'rIDA 4.& 
e) Santiago, 20 do diciembre de 1912.

La Cámara de Diputados ha tenido a bien 
aprobar, en los mismos términos en que lo 
hizo el Honorable Senado, el proyecto de 

Se ha elim.inado el ítem 1.287 que consulta acuerdo que concede a don Adulto Valenzue
mi! seiscientos sesenta i cinco pe~os como pen- la Clunes el permiso requerido por el número 
sion de jubilacion de don Félix Campos, te- 4.° del artículo 9.° de la Constitucion Politica, 
niente primero del resguardo, de la ..Aduana para que pueda aceptar el cargo de cónsul de 
de Talcahuano. Venezuela, con residencia en Talca. 
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Tengo la honra de decirlo a V. E. en con- de la situacion de la Hacienda Pública, ya que 
testacion a su oficio número 995, de fecha 17 los gastos que represent::t caben dentro de IdoS 
del actual. cifras que ha dicho ejercido atribuye sU úl-

Devuelvo los antecedentes respet:tivos. tima esposicion, cifras que no han esperimen-
Dios guarde a V. E.-CÁRLOS BALIrlACEDA. tado variacion, posteriormente a la fecha en 

-Néstor Sánchez, Secretario. que se dió a conocer aquel documento. 
Por estas consideta{jiones, la Comision no 

d) Santiago, 20 de diciembre de 1912.- ha tenido inconveniente en recomendaros la 
La Cámara de Diputados ha tenido a bien aprobacion del siguiento" 
aprobar, en los mismos términos en que 10 
hizo el Honorable Senado, el proyecto de 
acuerdo que concede a don Vicente Rojas el PROYECTO DE LBI: 
permiso requerido por el número 4.° del ar-
tículo 9.° de la Constitucion Polític9, para que . 
pueda aceptar el cargo de c6nsul de Vene- Artículo único.-Se aut.oriza al Presld~nte 
zUflla con residencia en Concepcion. de la República para invertir hasta la cantldad 
Te~go la honra de decirlo a V. E. en con- de un millon quinientos veinte mil pesos en 

testacion a su oficio número 994, de fecha 17 el pago de trabajos ejecutados durante los me-
del actual. ses de octubre i noviembre de 1912 en los 

Devuelvo los antecedentes respbctivos. ferrocarriles 9u~ se construy~n e.n vir~ud. de 
Dios guarde a V. E.-CÁRLOS BALMACEDA. contratos adJudIcados en hCltaclOn publIca. 

-Néstor Sánchex, ~ecret'ario. Sala de Comiyiones, 21 de diciembre de 
1912.-.1. Walker Martínez.-J. Elías Balrn.a,-

3.0 De los siguientes informes de la Comi- ceda.-Javier Eyxaguirre. 
sion Permanente de Presupuestos: 

b) Honorable Senado: 
a) Honorable Senado: 

Vuestra Comision Permanente de Presu-
Vuestra Comision Permanente de Presu- puestos ha tomado en consideracion un men

puestos ha tomado en consideracion un men saje de S E. el Presidente de la República .en 
saje de S. E. el Presidente de la República en qUA solicita autorizacion lejislativa para lll

que se solicita la autorizacion lejislativa para vertir trescientos mil pesos en los gastos de 
invertir la cantidad de un millo n quinientos reforzamiento de las defensas de la ciudad de 
'Veinte mil pesos en el pago de trabajos ejeeu. Santiago contra las crecidas del do Mapocho. 
tudos en los meses de octubre i noviembre El señ~r Ministro de Industria i Obras Púo 
últimos en los ferrocarriles en construC'cion blicas ha manifestado a la Comision que es 
que se llevan a cabo por contratos adjudica- absolutamente necesario acometer cu.mto án
dos en licitacion pública. . tes estos trabajos, para la Sflguridad de la ca-

La suma de catoree mIllones ochocientos pital i la conservacion de las obras de c~na
ochenta mil pesos qU"l se consultó en el pre lizacion. en la narte de las defensas delorJen
supuesto de .Obr~s pú~li.c~s para constr~ccion te, es puestas, ·como se-ha visto últi:namente, 
de ferrocarriles 1 adqUlslclOn de materIal ro- a posibles inundaciones. 
dante, ha resultado insuficiente para satisfa· El Ejecutivo no ha presentado un proyec
~er las situaciones de pago de.vengadas por to completo para el desarrollo de los traba~os 
las obras "ontratadas que se ejecutan en las de la canalizacion en el poniente dB la ClU

siguientes líneas: Paloma aJuntas, Meloco- dad, qUfl comnrende el ensanche de éste i la 
ton al Volean, Rancagua a Doñ!hue, Con construccion de nuevos malecones, ya. que 
:fluencia a Tomé i Ppnco, Selva Oscura a Cu- no podria encuadrarse este gasto dentro. de 
racautin i Cajon a Llaima. la actual situacion financiera del Estado, 1 se 

El señor ~1inistro de Industria i Obras Pú- ha limitado a propon r la eieeucion de las 
blie~s ha m~~ifestado a la Comi~ion que la obras ántes referidas, que son de carácter im-
cantidad ~oh~ltada en el mensaje que nus postergable. . 
ocupa es. mdlSpensa?le para atender a los Estas esplicaciones i la declaraclOn del se
compromISOS contraldos por el E!'1tado. Por ñor Ministro de Hacienda de que p,l gasto co
otra parte, el señor Ministro de Hacie~da rrespondiente no importa alterar las cíf.ras d~l 
nos ha espresado que puede hacerse efectl\TO eiercicio fiscal del presente año, han lllduCl
este nuevo dtísembolso con cargo al ejercicio dt:l a la Comision a recomendaroS la apro- ' 
financiero del presente año, sin menosca~o bacion del siguiente ¡ 
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PROYECTO DE LEI: c?-ló angostar el ;io hast~ dejarlo navpgable 
SIDO que proyecto en tOGOS sus de taLes los 

/ Articulo único .. ' Se autoriza al Presidente malecones de atra.:¡ue, util ería , vías Íórreas, 
de la República para invE'rtir hasta la canti- etc., e hizo el respectivo presupuesto. 
dad de trescientos mil pesos en los gastos de Lleyamos, en consecuencia, treinta i cuatro 
reÍorzamiento de las defensas dA la ciudad de años de estudios i de discusiones, sobre cuá
Santiago ccJutra las crecidas del rio Mupo- les son las mE'jores obras. Durante tan largo 
cho. período de tiempo los productos de la rica zo-

Sala de ComisAnes, 21 de diciembre de na vecina han debido buscar su salida por 
1912.- J. Walker'M'a1'iínez -J. Elías Balma- Va1paraiso o Talcahuano, haciendo un largo 
ceda.-.Javier j{)yzaguine. Iecorrido inútil. 

En esta situac:on se dijo: ¿No será mejor 
4.° De una solIcitud de don Elíseo López hacer el puerto en «La Oaleta)'? J por leí de 

Rei, capitan retirado 'con pension de invalidez 1910 se ordenó a la Comision de Puertos es
relativa, en que pidé aumento de pensiono tud¡ar en el plazo de dos años el puerto ma

rítimo, plazo que terminó el 7 de setiembre 
Puerto de Constitueion último. Se contrató el estudio con el injeniero 

señor Alberto Lira, que formuló un proyecto 
i el presupuesto correspondiente 

1m señor García de la Huerta.-Las Cuando ti pueblo de Constitucion i las pro-
grandes inversiones que ha hechó el Estado vincias de TaJea, Lináres i Maule veían' el tér
en construccion de ferrocarriles, con el pro- mino de sus anheladas aspiraciones, aparece 
pósito de Íomentar el desarrollo de la pro- una nuelTa dificultad. tNo será m0jor haeer 
duccion nacional, han quedado incompletas otro puerto? ¿El gran puerto militar no seria 
por no haberse terminado los ramales trans- preferible i en otro punto en que la natural e
versales con las obms necesarias en los pner- za lo haya ~royectado'? 
tos. El puehlo de Constitucion no prdende ce-

En este caso se encuentra el ferrocarril de rrar el paso a ninguna obra útil para el pais; 
TaIca a Constitucion, iniciado en la adminis- solo pide lo qU""l él necesita. 
tracion del Excmo. señor Balmaceda i comple- Discutimos i estudiamos demasiado, señor 
tado con el gran puente metálico situado en Presidente. 
la desembocadura del Maule, que Íué manda- La vida moderna exije a los pueblos que 
do construir en la última administracion por desean progresar, mas rapidez para sus reso
el Excmo. señor don Pedro Montt, i que de- lu::iones, sobre todo para las que aÍecten a su. 
l>erá terminarse en aigunos meses mas. prosperidad i engrandecimiento. 

El puerto de Constitucíon, que en otra épo- No es necesari;:¡ demostrar la influencia que 
ca fué centro de activo comerciO, a tal punto tiene pars el desarrollo del comercio i de la 
que muchas personas recuerdan haber visto produccion la fácil i económica salida de los 
fondeadas en «La Poza», hasta veinte buques, productos al mar, porque felizmente, nadie lo 
hoi se encuentra completamente paralizado, discute, ménos en el caso actual en que el pner
no puede entrar ningun buque a causa de la to de Constitucion aliviaria la situacion de la 
barra. IlJmpresa de los Ferrocarriles del Estado, evi-

Como una muestra de la lentitud con que tando fletes inútiles i no haciendo necesaria la 
entre nOSOiTOS se resuelven los mas intere- doble via en muchos puntos. 
santes problemas que aÍectan al desarrollo de Ahora bien, ¿qué pide el pueblo de Consti
la riqueza pública, podemos citar el puerto de tucion'? ¿Un gran puerto con un costo de uno 
Constitucion. Desde el año 1876, en que el o dos millones de libras esterlinas'? Nó, señor 
injeniero Leveque hizo los estudios para me- Presidente, pide únicamente obras índispen
jorar la desemboca,dura del Maule, por medio sables para que puedan llegar hasta él los 
de la construccion de dos molos, que angos- buq les que hacen el comercio de cabotaje en 
tasen el rio frente a las Ventanas, estamos nuestras costas, dejando para mas tarde am
discutiendo cuáles son las mejores obras que pliar las obras a medida que el desarrollo del 
deben ejecutarse en di~ho puerto. comercio del mismo puerto lo exija. 

El injf'niero Cordemoy en 1892, continuó En un presupuesto de trescientos cuarenta 
estudiando el puerto para llegar a conclusio- i cinco millones de pesos al año se puede sin 
nes semejantes al proyecto Leveque. dificultad destinar algunas sumas para tender 

En 1909 el injeniero chileno, señor Queza- muchos kilómetros de rieles, hacer pUI~ntes, 
da, hizo ~uevos esludios en que no solo cal- caminos etc., pelO cuando ::;e desea hacer un 
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muelle, un malecon, mejorar la navegacion de vas Vicuña, les prometió pt'\dir pronto a la 
un rio, la cosa se complica i es l1ece¡;ario se- la Comision de Puert.os f:U informe, sobrf: las 
guir estudiando. obra" que el Estado debe emprender en Cons-

El puerto de Constitucion dista por ferro- titucion. Estaria así en sitllaeion el Go
f'arril cnatrocientos kilómetros a San Antonio, bierno para pedir al Congreso los fondos n"'ce
supuesto construido el ramal de Paine a Ta- sarios. 
lagante, qUA acorta la distancia en cincuenta í Yo deseo, señor Presidente, que sejdirija en 
cuatro kilómetros i euatrociE'ntos vein~itres ki- la forma 3t;ostumbrada, un oficio al señor Mi
lómehos de Talcahuano. Su zona de atraccion nistrü de Hacienda, para que tenga la amabili
comprende las provincjas d" Ta!ea, Lináres, dad de decirnos cuáles son las obras que a 
i los departamentos de Constitucion, Chanco i ju~cio del Gobierno deben iniciarse desde Jue
Cauquénes, de la provincÍ.l del Maule. go en el puerto de Constitucion i cuáles las 

Se calcula el tráfico probablé del puerto que en el porvenir deben hacerse para mpjo
en doscientas mil toneladas anuales, de rarlo. 
las cua'e:; la mitad curresponden a productos Seria mui honroso para la administracion 
agrícolas de esportacion, habiéndose descon- del Excmo. señor Barros Luco continuar el 
tado un veinte por ciento para el consumo plan que se trazara el Gobierno hace veinti
local. El resto se forma con la parte de las tres años, al iniciarse el ferrocarril de Talea a 
mercaderías que se internan por Valparaiso i Constitucion, continuando las obras q ne re 
Talc>thuano, para la zona de atraccion de clama la Nueva Bilbao. 
00nstit~cion i la p:oduccion de las nun::erosas El señor Besa.- Cuándo se estudió la 
mdustrras estableCIdas en ella que saldrIan por construcciou. de obras marítimas en diversos 
mar, harinas, cervezas, galletas, catres, fósfo· puertos de la .l:tepúbliea, parece que se con
ros, etc. sideró a Constitucion en la misma condicion 

E~ trático prob~ble d~ doscien!as ~i[ tonela- que cualesquiera de las insignificantes caleti
das JustIfic~ u.na lDV6rS~On de SeIS mIllones de Has que hai en la Repú blica, es decir, como que 
pesos d~ dIecIOcho pemqu~s. merecia algun estudio la idea de hacer en él 

Podna cobrarse una tarIfa d~ dos pesos oro obras de puerto3. 
por cada tonelada, que alcanzana para los gas- E . ..,. d· 1 
tos de esplotacion i administracion del puer- '?- es.a °dca.slOn mI e petrml.lhl~. lcar al cCon-
t· 1 .. d . . . vemenCIa e que e puer o se lClera en a a-o 1 para e serVICIO e mtereses 1 amorbza- l t . 1 . h· . 
cion del capital correspondiente. e a 1 no en e 1'10, o sea: qu~ se lc1era. un 

L b d 1 t t 1 puerto netamente marítImo I con capacIdad 
~s o ras e ';ls .. ruer os p~r su. na ura eza para recibir vapores de gran tonelaJ·e. 

reqüIeren para ejecutarse vanos anos. de mo . 
do que si se contratasen obJUS por seis millo- . En esto no esto! yo de acuerdo con l~s q.ue 
nes, para pagarse a medida que los trabajos p~eIl:san que puede optars~ p~r constlUIr lD

avanzaran, se gravaria el presupuesto con un dlst~ntamente en Co~~tItucIOn un. ¡:;uerto 
millon de pesos oro al aÍlo, suponiendo que ftu:Ial ° un p~erto marIt~lll:0; yo c.reo, 1 deseo 
estuviesen terminadas en el plazo de seis dejar constancIa de la OplDIOJl mm acentuada 
años. Si desde iuego no se requiriese invertir que tengo a este r~specto, q~e. la construc
esa suma, creo que con tres millones se po clon del puerto flUVIal prodncma un fracas~ 
drian hacer las obras mas urjentes, lo qU<:l di~- completo por las razones que brevemente VOl 

minuiria. el desembolso anual a la mitad. a eSpOn9!. 
En dias pasados, la Comision pro-Puerto El puerto fluvial no seria sino una solueion 

de Constitucion puso en manos de S. K el demasiado pequeña para las a~piraciones de 
Presidente de la República las conclusiones las provincias de Talca, Lináres i Maule, i 
de una g,.ande asamblea, en que el pueblo Sfl eso en el concepto de que la obra que hui 
reunió para hacer sus justas peticiones a nues- que llevar a cabo, o sea la deshuccl.on de la 
tros poderes públicos. barra que constituye un obstáculo para la na-

Le manifestó a ese alto funcionario que de- ,;egacion, diera los resultados que se persi
feria en absoluto a la opinion del Supremo guen. 
Gobierno [>abre la magnitud de las obras El proyecto del señor Cordemoy, el del 
que debieran emprendérse, ya sea en «La Ca- señor González, i algunos otros se basan en el 
Jeta») ya en elrio, i que únicamente pelEan encajonamiento del rio en su desembocadura, 
que se tomase alguna vez resolucion sobre imajinando sus autorf'S que la fuerza de la 
este punto. agua habrá de arrastrar los grandes banc('s de 

S. E. los animó en sus pretensiones i en arena que forman la barra del puerto i que 
presencia del Ministro de Hacienda, señor Ri tienen mas o mé;¡os un kilómetro cuadrado 
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de estension, i dejar así libre el canal para mercio ni nada. LaR provincias de TaIca, Li
la navegacion. náres i Maule necesitan, no un puerto alterna-

Repito que si ejecutaran estas obras, cons- tivo, que preste servicios un año i que al si
tituirian un fracaso co:npleto, i para afirmarlo guiente no los preste, sino un pue~to estable, 
me fundo en que la sequia del año pasado que sirva permanentemente sus necesidades. 
cerró el can~l ?asta dejarlo con .una anchu~a Por otra pr.rte, yo creo que la realizacion 
de ochenta 1 SIete ~etros, es decl!'" muc~o me- de las obras marítimas del puerto de COD8ti
nos de lo que .bl!-st~rla, se~un los estudios he tUCiOD, no escluye la de las del puerto de Lli
chos por el InJemero senor ~u~zada, ,para co, que constituyen una aspiracion ideal des
barrer con los banc?s d~ arena, 1 s~n embargo! de hace muchos años; pero si se hicierr. el 
la barra no se mOVIó DI una sola ~ulgada, DI p1'Jerto de Constitucion, valdría la pena. estu
el fondo aumentó en un solo centImetro. De diar de una vez la construccion de un ramal 
manera que l~ naturaleza ha he?~o :por sis?- que partiendo desde Hualañé llegara a Oons
la lo que hablan pro:fectado los lllJemeros, SIn títucíon en lugar de llegar a Llico, lo que ten
q.ue se h~ya prod~Cldo el desembanque d~l dria la ventaja de que atravesaría todo el de
rIO, qu~ est~s hablan proyectado ~or medIO pari:amento de Ourepto i aprovecharia el puen
de loa eJec~clon de obras que costanan cuatro te ya hecho sobre el rio Maule. Yo he !"eco-
o CinCO ml.ll~>nes de pesos. . , rrido el trayecto entre Hualañé i Oonstitu-

La CO~Ol~lOn .de J;>u,ert?s estudll~ por. medlO cion i me he convencido de que no hai difi· 
de un dlstm~Uldo lr:J~DlelO la eJecu~lOn de cultad ninguna para la construccion de este 
obras portuarIas mantimas en la Caleta 1 de ese ramal pues se trata de un terreno casi ente
estudio se ?esI!rende 9ue las obras del {!uer: rame~te plano, cerca de la costa. 
to de ConstltuclOn seran baratas, mas fáCIles 1 A' 1 f 1 t d dO' 
mas seguras en su éxito que las de ningun SI e erroca,rr proyec, a o ,e

f
, ~ul quenes

l t t d 1 R 'bl' Y h t d' d a Ohanco tendrla una salIda mm aCl por e 
o ro puer O e a epu lOa. o e es u .la o puerto de Oonstitucion, porque podria unirse 
los presupuestos, tanto de las obras flUVIales . d'fi lt d 1 f 'l de T·l a 

d 
' . . SIn 1 cu a con e erroc!:'rn a ca 

como e las mantlmas 1 puedo asegurar que " f" . 1 . 't' ir l'" Com;tltuClon, pues no altana smo construIr 
_os preClos Ul;1l arIos que Ja e lllJ~~Iero se· Ln ramal de sesenta kilómetros. De este mo-
nor Orr¡,go LIra para las obras manttmas son d l t d C ft' . , 1 
appnas un treinta ° cuarenta por ciento mas o e, p~er ~ 're 1 o~~ 1 ,UClo~ se~vl~la O a , ~s 
altos que los calculados para las obras fluvia" prOVIllmas e a ca, mares, au e 1 unc. 
l~s. El señor Garcia de la Huerta. -Solo de-

De manera que las ob1as costarian mas o seo contestar un~ observacion al honorable 
ménos lo mismo, ya se hicieran en el rio o f'll colega de senaturm. " , 
la Oaleta, i (~n el primer caso tendríamos un '. El pueblo ~e Oonsttt?ClO~ ha quendo, pre: 
simple puerto de cabotaje para buques peque. clsamente, eVItar esta dlscuslOn acerc~ d~ SI 

ños, i en el segundo un puerto marítimo am, ~l puerto ~e hace en la Ca,leta o en el 1'10, 1 de
plísimo, donde podrían fondear vapores hasta ,la al GobIerno la reso~uclOn de e,ste punto. 
de diez metros de calado, i que fomentaria Por eso, yo n? he querido pronuncIarme sobre 
considerablemente el comercio internacional cuál es el meJor puerto, porque esto no es de 

Si a esto se agrega que se pl:"oyecta la eje- ~i resorte, i c?rrespon~e a los técnicos estn
cucion de grander; canales de regadío de mil ¿IJar el punto 1 al GobIerno resolver acerca 
quinientos o dos mil regadores, que tendrían de él.. , 
su oríjen en el rio Maule, t:jndremos que este :i\1:e ha pareCldo entender al honcr~ble ~e
rio llegada a su desembocadura con tan po n,ador por Maule que en, concepto de ~u ?cno
ca eantidad de agua que no sé en ,irtud de na no s: puede constrmr un p~.'r~o haClendo 
qué fuerza, tal vez de alguna descouocida pa- en el pnm~r momento las obras mdlspe?sables, 
ra. mí, quedária libre el canal del gran banco para amplIarlas desp~es; En est? estOl en de· 
de arena que lo obstuye. En tal caso la vida sacuerdo ~~n Su Ser~orJa, Por eJemplo, en el 
del puerto dependería de que los año.'3 fueran pl1:e:-t? de ISa:? AntOnIO, se ha calculado P?r el 
secos o lluviosos' cuando fueran secos no ha, IrlJemero senor Brokmann que pueden e,¡ecu
bria puerto, i cu:ndo fueran lluviosos. la co- tarse primeran:J~nte ?bras provisúrias, i mas 
rriente abriria brecha e la barra í facilitaría la tarde las defimtIvas 1 de m::lyor costo, 
navegacíon. Pero ni aun esto sucE'deria por la Por lo dAmas, esta es la política que se 
razon que aC'lbo de indicar. sigue en todos los paúes, De igual mantlra 

Como se comprende, sobre la base de un podría procederse E'n Constitucioo; con cuatro 
puerto en esas, condiciones no puede llevarse a seis millouns de pesos podrí<1n ha~erse estos 
a cabo ninguna empresa ni fomentarse el eo- primeros traLajos. 

" 1, 
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Doi las gracias al honorable Senador de lo que boi se trata es de· construir un puerto 
Curieó por la .interrupcion que me permite. comercial, lo que no demandará un gasto su-

El señor Lazcllno.-Mui interesante ~s perior, segnn distinguidos injenieros, a tres 
la euestion que llls honorables Senadores i medio millones de pesos de dieciocho peni
de Maule han traido al debate. Pero yo no queso 
seguiré a Sus Seno rías en el propósito de hos- El señor Besa.-Tres millones de libras 
tilidad, permítaseme decirlo, que han mani- será, señor Senador. 
festado por la construccion de otros puert'ls El sefior Lazcano.-Como he dicho, ten
que el de ConstitucÍon. go estos datos de distingnidos injenieros i 

Yo comprendo en otra forma la cuestiono figuran entre los antecedentes que tiene el 
La zona central del pais no tiene salida al Gobiel'Jlo, pero repito que debemos d~iar de 
mar sino en sus dos estremos; esta enorme i lado el puerto militar para estlldiar 8010 el 
rica porcion de nuestro territorio tiene capa- puerto coml:'rcial a fin de dar una salida a ,las 
cidad para ocupar. no digo ya un puerto como provincias del centro, puesto que el puerto de 
será ei de Constitucion aun concediéndole las Constitucion tien~ mui pequeñas proyeecio
mejores condiciones, sino todcwía uno o dos nes, i aun, como lo confit'san sus propios 
puertos mas de mayor estension. El puerto sostenedores, será solo un modesto puerto de 
de Constítucion será del todo insuficil3nt .. , para cabotaje Se hace pue~ neeesario q,¡e otros 
servir la enorme zona. comprendida entre San puertos le ayuden a vaciar al mar los pro
Antonio i Talcahuano que son los dos únicos duetos de la riquísima zona central. 
puntos de salida ai mar, i que naturalmente Nos decia tambien el honorable sefiur Be
no bastan para su servicio. sa que podria desviarse una pal te del ferro-

Este es el miraje, este es el punto de parti- carril de HuaJañé pa:-a llevarlo a Constitucion. 
da en que debemos colocarnos para contern- Su Señoría dice que conoce f'l terrp.no; i estoi 
piar esta cuestion i no descender a cuestiones mui 16jos de poner en duda la afirmacion de 
pequeñas, a atacar por f'jemplo la cúnstruccion Su Señoría, pero debo agrf'gal' que yo tamhien 
de otro puerto porque se teme que perjudique conozco el terreno i que la realizacion de la 
al de Oonstitucion. N ó, señal'; el puerto de Llíco idea que propone el honorable Senador seria 
i el de Constitucion se completan en vez de costosísima, j un ferrocarril que tiene que abrir 
hacerse la guerra; ambos serán utilísimos para túneles i servirse de cremalleras seria de po
dar salida al mar a. nuestros productos. ca utilidad porque su costo habria de recar-

Para ]a construecion del puerto de Consti- gar de una manera muí considerable el tras
tucíon, a juzgar por los antecedentes que co- porte de los pl'odnc~os. Qnizas clirijiendo esa 
nozco, parece que .no haí acuerdo; miéot! as línea por el costado de Alicanten seria de mé
qUA el honor: ble Senador de Maule señor Be- nos difícil ejecucion pero no como la ha idea~o 
sa i algunos otros injenieros piensan que el el honorable Senador, internándose por me
puerto debe h'lcerse en la cajeta, otros, ~ntre dio de montanas para llegar a Ourepto. S"gu
los cuales se cuenta el señor Quezada Acha- ramente ~u Señoría en vez de guiarse por sus 
ran, declaran que el puerto debe ser fluvial. plopios conocimientos se ha dejado llevar por 

El señor Besa.-ms que al señor Qup-zada insinuaciones de]a prensa. 
se le encomendó el estudio del puerto fluvial :m señor Besa.--No me he guiado por lo 
i nó del otro. que puede haber dieho la prensa, sino por es-

El señor Lazcano.-El hecho es que de tudios i planos que he tenido a la vista. 
los estudios publicados resulta que el puerto El señor Lazcano.-CI'~o no hacer injuria 
fluvial es el mas viable. al interes que han deuJostrado por el puerto de 

Respecto del puerto de Llico debo hacerme Constitucioll Jos honorables~Senadores de Maule, 
cargo de la observacion que con referencia al si digo que ese interes es pequeño si se compa. 
earácter milital' de este puerto hacia el hono- ra al que lla manifestado en repetidas ocasio
rahle señor García de la Huerta con cierto re· nes el honorable Senador de Atacama. A este 
tínt:in malicioso. respecto, el honorable Senador DOS ha contado 

El señor García de la Huerta. -No ha que hubo en tiempos pasaJos un honorable 
sido esa mi intencion, señor ~ena.dor. Diputado que apénas comenzaba cada sesion 

El señor Lazcano.-Lo cierto es que la hacia invariablemente esta. pregunta: ¿se h~ 
habilitacion o cODstruccion de un puerto mili hecho algo pOI' ~l Gobierno en favor del puer
tar en Llico, aunque de lo ma& importante i to de Constitucipn? 1 como no se hubiera he
conveniente, no es lo que está ahora en tela cho nada, el mismo honorable Diputado, in
de juicio; esa construccion podrá hacerse en variablemente, ag:'egaba: 'l'ome nota el país 
un pOl'vl'nir mas o ménos pr6;ci.mo; pero de de la responsabilidad que se echa encima el 
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Gobierno porque no reali7,a esta importante estudio mas detenido este punto, rf'lativo al 
obra. De f'sto ya hace muchos años, lo que puerto que dtbe construirsf'. 
prueba que hace ya mucho tiempo que se está Desde hwgo yo no sé cómo el señor lleRa, 
trabajando por la construccion de ese puerto i que forma parte de esa Comision, no ha influi
que su ejecucion ha presentado tantas dificnl- 00 porque no quede retirado el put'rto de 
tades, que hap,ta ahora no ha sido posible ha- Constitucion, ya que la Comision quiera que se 
cer aquella obra. hagan ocho o ma., puertos, entre Jos cuales 

Repito que sostendré siempre que la cons- aql!él no figura. 
truccion del puerto de Llico no se opone a la Para realizar estas obras cuyo gastos s~ cal
construccion del puerto de Constitucion, i que culan en tres i medio millones de libras ester
por la inversa, estas obra~ se ayudan i se com- linas, seria necesario contratar un empréstito. 
pletan en beneficio del pais. Sabido es qTI." los de Constitucion i de Lli-

Por desgracia, i en este punto creo estar co, ¡iZon una aspiracion mui justa i posible de 
de acuerdo con el honorable señor García de realizar. 1 yo pregunto al distinguido in.le
la Huerta i temo no estarlo con el honorable niero señor Besa ¿Por qué Su Señoría ha 
sefior Besa, se ha dejado la resolucion de eRta permitido que s,~ ehmine el puerto de Consti
importante materia al arbitrio de la Comi&ion tucion i se coloque en su lugar a Lp,bu, por 
de puertos, qne si está compuesta de jóvenes ejemplo~ 
muí distinguidos i meritorios, no está formada 'l'alve;;; alguno de esos injenieros haya re
por injenieros de esperiencia. pre,:.,entado a Lebu en el Congreso i se sienta 

El sl~ñor Besa.-Sin embargo, las obrasde por eso con alguna deuda pendiente para con 
puerto de Valparaiso i de San Antonio han si. este puerto. 
do estudiadas por esta Comision i son las que ¿Puede esto dirijir los actos de nuestro Go
se están ejecutando. bierno~ Yo digo que nó, sintiendo mucho es-

Realmente, parece que es el señor Senador tar en desacuerdo con mi honorable amigo el 
por Curicó quien no ha estudiado estas cosas, Senador por Maule. Oreo que los Ministros, 
sino que las ha leido en la prensa diaria; esos como hombres prudentes, deben consultar 
jó-venes injenieros han hecho Jos estudios de otras opiniones, ya que hai injenieros distin
los puertos de Vdparaiso, San Antonio i otros guidos que pueden darlas. No es posible, re
mas, de manera que han hecho ma~ que los pito, cerrar los ¡jos i dejar que la Comision 
estranjeros. de Puertos, com puesta de jóvenes inespertos, 

.El señor Lazcano.-Ya he reconocido en tenga una prepondnrancia decisiva tratándose 
sesiones anl~riol'es los mérit 's de esta Coml· de obras que importan tres i medio millones 
sion de Puertos, i continúo reconociéndolos i de libras estf:\rJinas. 
creo que puede servir útilmente al pais. pero, De modo que yo ddiendo aquí los iutoreses 
llamo la atencion del sefic.rSenadc.r de Manle a de Constitucion, la'ltimados por la Comi~ion 
que no puede negarse que las obras de puer- de Puerto\'l. ¿,:-iabe el honorable Senador por 
tus no han sido hechas por esa Comisiono Maule de qué recurso echa mano esta Comi-

Esa Oomision ha hechó lo qlle haria una slon para mantener el plan de obras que ha 
persona que va a un jardín, donde diversos fijado'? Dice, spncillamente, que la construc
jardineros han plantado hermosísimas flores, cion de tal puerto no h incluye en la lista de 
i hace con eUas un ramo. obras qUf\ deben ejecutarse, porque no están 

¿Podría decirse que el mérito es de la per- hechos los estudios de ese puerto. Esta es la 
sona que formó el ramo'? Nó, st,ñor; es de los verdad, aunque parece increible, i yo siento 
jardineros que plantaron las flores. mui de veras que no esté presente el honora-

i!31 país ha. gastado millone3 de pesos en hle Minisrro de Hacienda para que confirmara 
traer de r:uropa a las notabiíídades mas di¡¡- mis palabras. 
tinguidas pura hacer esos es~udios que han El señor Besa.-Y o no conozco el infor
Iilervido de base a los distinguidos jóvenes de me de la Comision; pero me consta que en la 
la Comision de Puertos; pero decir que el tra- lista a que se ha referido tlu Señoría está in
bajo de los estudios del puerto de Valparai- Jicado Oonstitucion ántes que Llico. 
so ha sido hecho por esta Comision, es proce- El señor Lazcano.-Tengo yo mas inte
del' eon un poco de injusticia i yo que sé que res por Uonstitueion que Su Señoría, porque 
Su Señoría abriga en su alma sentimientos de (:onozco los hechos que pueden afectal' a ese 
la mayor justicia, apelo a esos sentimientos i puerto i Su Señoría los ignora, pudiendo co
pido que a 108 estranjeros que han hecho es- nocerlos mejor porque Íorma parte de la Co-
tos e:;tudios no se les niegue el mérito. misiono 

Yo siento que el Gobierno no someta a un Para terminar, pediria al Gobierno que a 
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fin de resguardar los intereses de la zona cen- vicio de ferrocarriles. Tampoco me será posi
tral, asunto en que todos debemos estar uní· ble hac6rlo en la sesion de mañana p0r tener 
dos i no declararnos la guerra, sometiera al qne concurrir a la Honorable Cámara de 
estudio de personas competentes i aienas a la Diputados, a fin de tomar parte en la discu
Comision de Puertos, las resoluciones toma- sion de un proyecto correspondiente al depar
da!'! por ella. Yo querria que esta Comision se tamento de mi cargo; pero podré concurrir al 
mantuvif'ra dentro de su esfera de accion, sin clenado el jué,'es próximo para dar las res
que pueda llegar:tan allá que sea ella la que puestas a que me he referido. 
resuelva, como tribunal de última instancia, 
cuáles puertos son los que deben construirse 
i cuáles n6. 

Venta de buques de guerra 

Preferencia 
El señor Vid (Ministro de Industria i 

Obras públicas).-Sé que se ha dado cuenta 
de unos informes de la Comision Permanente 
de Presupuestos, re¡·aidos en unos mensajes 

El señor Búlnes.- He visto en los diarios del Ministerio de mi cargo. Haria iudícacion 
que el Gobierno de Chile ha vendiao al d~ para que se diera preferencia a t'ste asunto en 
Rumania dos de los destróyerti que están la sesion del juéves próximo. 
construyéndose en el estranjero para nuestra El señor Besa.--Rogaria al señor Ministro 
:Marina de guerra. Aunque la noticia parece que trajera la lista de los carros que hai enja 
inverosímil, porque no se concibe que el Go- cuarta seccjo(t 
bierno disponga sin mayor autorizaC'Íon de El señor Vi el (Ministro de Industriai Obras 
nuestros elementos de seguridad, está en for- públicas).-Tengo aquí esos datos, señor SP.
ma clara i detallada, de manera que se hace nador, i podria darlos inmediatamente. Talvez 
necesaria una rectificacion pública o un escla- seria conveniente tratar de este asunto a se-
recimiento sobre el particular gunda hora. 

Lamento que no se encuentre en la Sala el El señor Matfe (Presidente).-A segunda 
señor Ministrv de Guerra, pero como snpongo hora corresponde ocuparse de las modificacio
que un acto de esta gravedad habrá sido re- nes introducidas por la Cámara de Diputados 
suelto en Consejo de Ministros, aprovecho la en el presupuesto de Hacienda. 
presencia de los miembros del Gabinete que El señor Barros Errazuriz.-Podrian 
me escuchan para pedirles que se sirvan ma- destinarse quince minutos de la s~gunda hora 
nifestar lo que hai sobre este punto. para ojr al señor Ministro. 

El señor Víllegas (Ministro de Justicia e El señor Aldunate.--Rogaria al señor Mi
Insiruccion Pública).- Me inclino a creer que nif'tro que nos diera algunos datos sobre los 
no hai :ai siquiera oferta de compra de algu- trabfljos que se ejecutan para proveer de agua 
no de nuestros buques, i puedo asegmar que potable a Ram'agua. 
el Gobierno tiene el propósito de no despren- El señor Viel(Ministrode Industria i Obras 
derse de ninguna de nu.~stras unidades na- Públicas).-Tarnbien tengo que dar una res~ 
vales. puesta sobro este punto. 

El señor Búlnes.-Ce!ebro la respuesta gl sAñor Matte (Presidente).-CoID,) he di
del señor Ministro, pero hace ya mas de un cho, a segunda hora corrt'sponde ocuparse del 
mes, sin contar las últimas noticias a que me presupuesto de Hacienda; de modo que el Se
he referido, que vienen pubiicando los diarios nado no puede tratar otro asunto en la órden 
que se han hecho propuestas a alguna de del dia. 
nuestras Legaciones en Europa para la COtU- El beñor Vid (Ministro de Industria j 
pra de buques. Obras públicas).-Podria acordarse uu cuar-

El señor Rivera.-I yo puedo agregar to de hora para poder dar una respursta a los 
qur, segun publicaciones hechas en los día- señores Senadores. 
rios, el COIJsejo Naval alcanzó a pronunciarse El señor Matte (Presidente).-Si no hai 
lechazando e:,¡as propuestas por unanim!dad. inconveniente, se destinarán quince minutos 

Servicio de ferrocarriles 

El señor Viel (:\1inistro de Industria).
Como va a dar la hora, no me será posible 
contestar las preguntas formuladas en sesion 

de la segunda hora para que haga uso de la 
palabra el señor Mlllistro. 

Queda así acordado. 

Agua potable par~ Santiago 

anterior por los honorables Senadores de EL señor Balmaceda. -Estaba acordado 
O'Higgins i de Llanquihue, relativas al ser- discutir en la sesion de boi el proyedo sobre 
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proVlSlOn de agua potable para a ciudad de El señor Matfe (Presidente).-Su Señoría 
Santiago. Este es un asunto que lstaba en ta- puede estar seguro que no se desorganizaria 
bla anteriormente, i yo quedé e n la palabra i de que quedaria nombrada hoi esa Comi
en la discusion jenera); pero h i no u::e en, sion. 
c..:entro en situacion de poder q illtinuar ha- Quedaría nombrada esta Oomision inclu· 
ciendo uso de la paJabra. porque 110 me siento yendo el nombre de los tres seÍÍores Senado-
bien de salud. I res que se han indicado. 

Por eso rogarÍ<t al S,mado qq \ postergara Queda nombrada en esa forma. 
la discusion de este negocio para otro difl, i En votacion la indicacion del señor Minis
que, al efecto, acordara celebrar sesion el viér- tro de Indu~tria para que en la órden del dia 
nes i sábado de la presente semana. Me pare- del juéves próximo, se trate de algunos su
ce que tf'atándose de un asunto de tanta iro- plementos dpl Ministerio de su cargo. 
portancia, que afecta los intereses de la ciu- Aprobada. 
dad de Santiago, vale la pena q ne hagámos En votacion la indicacion del señor Balma
el sacrificio de celebrar estas sesiones espe· ceda para celebrar sesiones los días viérnes 
ciales. i sábado de ·la presente semana. 

El señor Matte (Presidente),--¿~u Seiio- El c;cñor Aldunate.-?,No sr.\ podria divi
ría formula indicacion para celebrar sesion el dir la votacion, !Señor Presidente? 
vi4rnes ~ sábado próximo'?" . . El seÍÍ<lr Búlnes.-Ya estamos I.'U vota· 

~l senor Balmaceda-~t,leñor Presl- ClOno 
dente. El señor Matfe (Presidente).-Se votará 

El señor Besa.-Rut'go a la Mesa que se primero si se celebra sesion el día viérnes. 
sirva dirijir oficio al señor Ministro del lnte- En votacion. 
rior, pidiéndole que remita los antecedentes Efectuada la votacíon, resultó apr'obada por 
sobre quiénes son Jos que ,aprovechan las veinte votos contra cuatro i una abstension. 
aguas que el Gobierno stlstrae indebidamente El seüor Matte (Presidente).-En votacion 
del canal del Maipo. Despo saber a quiénes se la indicacion para celebrar sesion el dia sá
obsequian estos doscientos regadores diarios. bado próximo. 

Esta es una cuestion de la cual el Senado se Efectuada la votacion, 1'esultó desechada la 
ha desentendido hasta ahora. indicacion por catorce votos cont"a diez i una 

absfencion. 

o omlsion especial Se dirijirá el oficio pedido por el señor Se· 
nador pOI' Maulo al Ministro de Hacienda en 
la forma acostumbrada. 

El señor Matte(Presidente).-Antes de dar Se suspende la sesion. 
por terminados los incidentes, debo manif(~s- Cf d' . 1 . t 

l · . 1 M d . 08 suspen wa SCSlOl • tal" que en a seSlOn autenor a esa que o de . 

SEGUNDA ROUA 

Trasporte de animales 
i de maderas 

proponer la Comision Especial qne debe estu
diar el proyecto de obras de regadío. Parece 
que haí acuerdo para que psta Comision E~pe
cialla forme la Comision de Constitucion, Le
jislacion i Justicia, agregando a ésta al ho 
norable Senador por Nuble, señor Balmaceda. 

Si no hui inconveniente, la Comision que- El señor Matte (Presidente~.- Continúa 
dará nombrada en esta forma. la sesion. 

El señor Aldunate -Yo pediria que se Puede hacer uso de la palabra el seí'lor 
agregc1ra tambien al honorable señor Claro. Ministro de Obras P\íbJicas. 

El señor Yañez. ¿Por qué no se agrega El señor Viel (Ministro de Industria i Obras 
tambien al señor Senador por Lináres? ¡;~D Públicas).-En una de las últimas sesiones, 
la ses ion pasada Su Señoría fué el únic(\ que el señor Senador por Llanquihue llamó la aten
no renunció sino en vista de las otras renun cion del Gobierno hácia el mal servicio que 
cías. se hacia en el trasporte de animales de OS01·· 

1 ha hecho observaciones que son mui dig- no a Santiago. Llamó asimismo la atencion a 
nas de atencion, por lo que creo que seria que los trenes d(>moraban cuatro o cinco días. 
mní justo que figurara. en esta Comisiono lo que traía por consecuencia que llegaban 

El señor Búlnes.-Yo no pido la inclusionlUuchos a.nimales mueltos. 
de ningnn miembro por temor de que se de Las informaciones que el Gobierno tiene a 
sorganice la Oomision. este respecto, difieren de los datos que ha fe--

1'7' 
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cibido el señor Senador. En efecto, la Direc- bucion de los carros. Este sistema dió lugar 
cion de los Ferrocarriles se ha preocupado de a redamos de los pequEños proveedores, de 
tiempo atras de hacer en la mejor forma posi- modo que se alternó el servicio, entregándose 
ble el servicio de trasporte de animales desde carros ciertos dias a los pequeños madereros 
{lsorno a Santiago. i otros dias a los grandes harraquel'Os. A pesa; 

El señor Barros Errazuriz.-Yo no he de todo, el servicio no está en buenas condi
dicho que haya mal servicio, Di podia decirlo, ciones, i la causa principal no se debe a la 
puesto que se han tra'lportado cien mil anima- falta de equipo sino a la falta de desvíos pa 
les en la última época. Lo que dije fué que los ra hacer la carga i descarga de los carros. 
trenes demoraban cuatro i cinco dias, en que Se han presentado tambien este año otros 
los animales carecian de agua i de alim~mtos, inconvenientes. El principal ha sido la falta 
por lo quP llegan muchos muertos. Este era absol~ta de carbon en setiembre, mes en que 
el fondo de mis observaciones. se retlrÓ de su puesto el señor Ruet; tjntón-

El señor Viel (Ministro de IndustriaiObras ces no habia en la línea sino carbon para 
públicas).-Realmente el tras[)orte de anima- dos dias. Fué necesario suspender muchos 
les ha aumentado considerablemente en los trenes, que en seguida fueron restableciéndo
últimos años. se poeo a poco a medida que llegaba el com-

Roi día pI servicio se hace por un tren di- bustible. Cuando ya el servicio empezaba a 
recto que demora cuar ... nta i cinco horas de normalizarse ocurrieron dos nuevos inconve
Osorno a Santiago, en tres jornadas. ni entes, nada ménos que la interrupc:ion dei 

Es efectivo que no se da agua a los anima- tráfico durante quince dias en dos puentes del 
les, porquR los que embarcan ganado tiR~en su~, q~e eran, si mal no recuerdo, los del Mem
derecho a llevar un cuidador para que atlen- brIllo 1 de Temuco. 
da a los anin:alt's. De las observaciones hechas por un segun-

El señor BarrOS Erraz1¡1riz.-Se me ha do empleado enviado a la cuarta seccion re
dicho qu ... cuando los animales bajan en una sulta que tan solo desde octubre está movili
estll,cion hai que pagar nuevo flete. zándose la cosecha que hai en las estaciones. 

El señor Viel (Ministro de Industria i Obras En ese mes se trasportaron ciento dos mil sa-
Públicas) .. Eso no es exacto. cos de avena i trigo, en noviembre ciento tre-

Como digo, corre de cuenta de los remiten- ce mil i en el mes en curso se llevan traspor
tes el cuidado de los animales durante el via cados setenta mil sacOs. 
je i el proporcionarles pasto i bebida, como Siendo esta carga de preferencia, segun los 
entiendo que pasa en todos los ferrocarriles reglamentos, hubo necesidad de anteponer su 
del mundo. De manera que el servicio de tras- trasporte al de la madera. No se habia conta
portes de animales está establecido en la me- do con que estuviera depositada una tan gran 
jor forma posible dados los elementos con que cantidad de cereales. 
cuenta la Empresa de Ferrocarriles. Debo, pues, decir a la Cámara quP, dados 

Ahora, por lo que respecta al trasporte de los elementos. con que cuenta la. Empres8, es 
maderas, no sucede la misma cosa. El Gobier- imposible mejorar por ahora el servicio de 
no reconoce que este servicio es pésimo; fal- trasporte de maderas. Aun empleando todo 
tan elemenl_os para establecer un servicio co- el equipo de que para este objeto dispone la 
rrecto i regular, i las grita de los madereros Empresa, demoraria ocho meses en traspor
por esta causa es justificada. tal' todas las maderas acumuladas. Pero este 

Para remediar los males se han tomado al- servicio tampoco podrá hacerse durante el 
gunas medidas que no han satisfecho por como acarreo de la nueva cosecha; de manera que 
pleto a los madereros. la última madera que se conduzca al norte 

En cuanto a la forma en que se hace el re- será la que alcance a salir ántes del 15 de 
parto de carros ha sufrido varias modificacio- enero próximo. 
nes. Para remediar esta situacion, no tiene el 

Antiguamente los jefes de estacion eran Gobierno otro medio que solicitar del Con
encargados de hacer el reparto de los carros, greso los fondos necesanos para aumentar 
pero como se denunciaran numerosos abusos, los desvíos j mejorar las condiciones de las 
Sp- modificó el sistema, entregando ese servi- estaciones. Como he dicho, la falta de desvíos 
cio a los jefes de trasporte i como ni aun así es tal que con el servicio que se hizo en no 
se terminó con los abusos, el Gobierno se vió viembre, que no fué mui satisfactorio, llegó a 
obligado a comisionar a un empleado de la haber trenes escalonados hasta San Fernan
Direccion de Ferrocarriles para que se tra~;]a- do, esperando órden de partida. 
dara a le cuarta seccion i fiscalizara la diEtri- De manera que reconozco, como el señor 
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Senador, los inconvenipntes que se presentan 

para este servicio i confio en que el Congreso 

despachará oportunamente Al proyecto que 

presentará el Gobierno, solicitando fondos 

para mejorar la situacion. 

Obras de agua potable 

tecer de agua potable a una ciudad de la im

portancia de Rancagua. 
ltespecto al otro punto, que es mas vasto i 

que afecta a muchas ciudades, yo Cl'eo que 

habióndose agotado los fondos para dotar de 

agua potable a diversas poblaciones de la Re

pública es indispensable que el Gobierno pre· 

sente un proyecto de leí para arbitrar esos 

~ . . . , . fondos, propilniendo, por ejemplo, un emprés, 

El se~or. Vlel (MInIstro de md~8tna).- tito que podria sel' de un millon o un millon 

Debo, aSlIlll,smo, .una respuesta al senor ~f?la- quinientas mil libras. Esta clase de emprés

dor por O Hlggms respecto de la prOV1SlOn titos no gravan al Estado, sino que llon satis. 

do agua potable para Rancagua. fechos por las localidades respectivas en for-

11~1 Gobierno solicitó propuestas públicas en roa poco sensible. 

el mes de abril para dotar de agua potable ¡j Los bonos de agna potablé son de fá:-il 

esa ciudad. Solicitó, al miF'mo tiempo, ele al- aceptacíon, i me consta que hai capitalistas 

gunos propietarios que permitieran llevar llls que buscan con empeño esta colocacion de 

cañerías por sus propiedades; pero n~S\litó dinero. 

que algunos se negaron a ello. Sin bmbargo, De manera que no tendria dificulhd el Es

se espera llegar a un arreglo con estos pro- tado para "ncontrar a un interes Ill<í¿h~o los 

pietcuios, capitales necesarios para obras de ,1 gl13 po-

Como sabe h Cámara, en materia de agua tableo 

potabl p ::;010 s¡-) ha autorizado la pros(~CuC:Oll Siendo así, no veo por qué se detiene el 

dH las obras que ya están contratadas. Sabe Gobierno un momento mas en presentar un 

tarnbien la Cámara que hace algunos años se proyecto de empréstito para este oLjeto. 

contnltó para este objelo un empréstito de un El señor Barros Errazuriz.-Agradezco 

millon quinientas mil libras; pero no toda esta al señor Ministro la cOlltesiacion que se ha 

cantidad se destinó a la ej:lcucion de obras servido dar a las oLservaciones que hice en 

de agua potable, sino que una parte de ellas sesion pasadrl, aunque Su Señoría ha estado 

se destinó a la reconstrnceion dH Valparaiso. algo mal informado sobte lo que dije; talyez 

Por consiguiente, el Gobierno carece de re- la version rápida qne se da en los diarios me 

;;ursos para continuar la construccion de obras ha supuesto ideas qU'l no espresé. Yo no he 

de agna potable en todas las ciurlades de la podido decir que habia un mal trasporte de 

República. animales; al contrario, he dicho que este año 

~l serlOr Aldunate.-Me alegro de las es- se han acarreado muchos mas que en el an

plicaciones que ha dado el señor Minist,ro con terior. 

relacion al agua potable de Hancagua, espli. El señor Viel (Mieistro de Industria i 

cr.ciones que COl responlell a la pregunta que O"hras públicas).- En la 4. a Seccíon se han 

yo hice en sesiones anteriores con un fin mas trasportado ciento sesenta mil animales du

amplio, es decir, para atender no solo a Ran- rante lOiS diez primeros meses de este año, 

cagua sino tambieu a otras ciudades de la es decir, diez mil mas que el año parado. 

República. El señor Barros Errazuriz.- Precisa· 

Respecto de la negativa de los propietarios mente, llamaba la atencion hácia la importan

para que las cañerías atraviesen sus fundos, eia que tiene hoi dia el departamento de Osor

el spñor Ministro espera que desaparecerán no en el abastecimiento de animales, i decia 

los inconvenientes que se han presentado. que convenia tomar las medidas del caso a 

Sin embargo, pOI' la esperiencia que tengo dA fin de evitar que en cada carro que llegaba 

casos análogos, me parece que es mas barato vinieran dos o tres animales muertos; cosa 

proceder por medio de espropiacion que p.or que. pasaba debido .a .Ia falta de aliment.o i 

arreglos directos, porque cuando los pro.ple- beblda durante el vlaJe. Esto me lo han d~ch~ 

tarios ven que no pueden sustraerse a la ne- personas que se ocupan de este negoclo, 1 

cesidad de dar facilidades para ese objeto, tanto ménos puede negarse cuanto que el 

aceptan un. arreglo .satisfactorio. ~o.r esto, yo sAñor Mini~tro acaba de decir queJa Empresa 

me atreverJa a pedlr al señor Mmlstro que, no. proporCIOnará esa clase de cUldado a los 

sin perjuicio de seguir adelante e~ esta ma anll~ales que acarrea., . 

teria, presentará un proyecto de lel ~e espro- Sm embargo~ yo. se que e~ otros palses, 

piacion. ya que no se puede nflgar, III por un como en la ArJentllla, por eJemplo, las em

,momento que sea de utilidad pública el abas- presas de trasportes hacen estos servicios. En 
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el caso de que me ocupo es natural que si- Olll:e carros mas que estaban volcados llenos quiera se dé de beber a los animales, ya que de carga. Esto, naturalmente, lo encontré el viaje de Osorno acá demora cuatro dias. at,roz i ví que el destrozo .fué enorme. El señor VieI (Ministro de Industria i Obras En verdad hai gue exijir que los emplea-públicas).-Dos no mas, seiLOr Senador_ dos tengan mas cuidado con el equipo de los El señor Barros Errázuriz.- Eso es ferrocarri:es. Es de suponer que habrá muconforme a los itinerarios; pero, en la práctica ("hos otros medios de despejar una vía sin te· es otra ('osa. Dice el señor .Ministro que las ner que botar Jos carros. dificultades que se notan en el servicio n(; Termino recomendando al señor Ministro provienen de falta de f'quipo, qUA lo hai bas- que torne las mpdidas del caso para aprovetante, sino de falta de desvíos i otros aeceso- dlar la nueva via que se f-mtregará al público rios de la via. Habrá que lJreocllparse de esto ,'u dos o tres mes!'-' lIla" ele Osomo a Puerto porque ('uando se entregue a la esp otaci'lll :\Ion:t; de otra m dlf;l'u lts dificultades serán el ferrocarril de Osorno a Puerto :Lvlontt. hs inmensamente m¡'yore,., i Santiago tienn munecesidac1fl:> que hoi se hacen sentl,· sAlán en- ellO que ganar coa un ,:carrpo fáeil i barato tónces mayores. <l\~sde la provincia de Ll ... ,nquibu:' por la t~nor-El señor Besa. - La v~rdai es que tam- me célntidad de frutos i animales que de allá bien hai f,dt¡¡ de equipo porque el recorrido se pueden tra(Or. 
de nuestro material rodallte es casi doble del El señor Silva Vreta.- Deseo rogar al que tiene en otros paises. señor )finistro que atienda una peticir)G que El señor Viel (Ministro de Industria i Obras vengo formulando def-<dt" mucho tiempo atraso públicas).- Pero, no existiendo los desvíos I.:'i es inhumano gue los animale,s mn"lran suíicientes, no pueden detenerse (>n las esta- en 1us carros O al llegar a Santiago, creo que ciolles gIan número de carros. La uotacion dt, t>S mas inhumano que se terlga a lag personas la 4 a Secc-ion es de seb-cientos un carros. al rayo del sol en los carros en la estacion El señur GuareIlo.- I debía ser de dos de 1<1 Calera desde la una de la tarde hasta mil. las cinco 

R;l señor Viel (:\1inistro de Industria i Obras Con esto nada tiene de estraño que todos públicas).- En el estado actual la línea no los anos se venga al Oongreso a pedir foudos admite un mayor número de carros Seria im- para combatir enfermedades infecciosas, i posible hacer una movilizacion eC(Jnómica sin '-lue la peste viruela, la alfombrilla i muchas colucar nuevos desvíos i ensllllchar las esta otra:" epidemias entierren tantas personas dia-Clones. riamente. 
El señor Gu;.¡rel1o.- Ese es un defecto Constantmnente he pedido que se constru-corriente entre nosotros, porque cuando se ya allá un ga'pon con cualquier cosa, con proyocta un ferrocarril se cree que todo es totora, con paja, con ramas, con lona, a fin haeer terraplenes i colocar rieles sobre dUl- de evitar que yueden al sol los carros de mientes, i se olvida consultar el equipo nece- pasajeros, que hoi día están destinados a sario i estension suficiente para el futuro ser- sancochar jente. 

vicie de las estaciones. Si un ferrocarril cues- Hace aIgun tiempo se 110S tenia con una ta en el primer momento un millon de pesos, tina de baño pOl depósito de agua i fué neo de!8pues hai que gastar otro medio millon en cesario hacer presente eso en esta Sala, i equipo. aunque certificara mi afirmacion el ex-Secre-El señor Viel (Ministro de Industria i tario señor Oarvallo, prra que se remediara el Obras públicas).- Recientemente han llegado mal. Oreo que ahora no será necesario que cuatrocientus carros, única adquisicion hecha el señor Secretario certifique 10 que digo, en estos últimos años; son doscientos carros pnes ello está a la vista de todo el mundo í bodeg<l,s, cien canos reja i cien de otras ca- aun creo que algunos señores Ministros que tegorias. han estado por allá lo habrán palpado. El señor Barros Errazuriz.- Yo de Tambien deseo hacer presente al señor Mi-seaba solo hacerle presente al señor Ministro nistro la necesidad que hai de llevar a la Cala falta de cuidado que hai en esta materia. lera un pescante para cargar la;; grandes ma-En un viaje que hice al sur en el mes de quin arias i demas objetos pesados que hai noviembre úitimo, acompañando al señor Mi- que embarcar. Jeneralmente haí que ruannistro de Instruccion, supe que en el acciden- dar a Sautiago las grandes maquinarias agrite del Membrillo habían caído al rio tres ca- colas que se descomponen i por falta de pesrros i que despues, para despejar i arreglar cantes pasan meses de meses en las estaciola vi a, se botaron de alto a bajo a un barranco nes sin poderlas echar a los carros. Precisa_ 
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mente hace dos meses que tengo un motor las estaciones debieran echar todos los bultos 
por allá i todl'vía 110 se puede embarcar. juntos a una romana. 

Quiero hacer tambien algunas observacio Con ese sistema, ademas, se ocasionan gran-
nes respecto del ferrocarril a Papudo. des demoras. 

Allí hai solo uno o dos carros de pasaje Todavía quiero hacer otra observacion al 
ros, a pesar de que es enorme la cantidad de señor Ministro. En ninguna estacion se da 
jente que viaja en ellos. Parece imposi- recibo por la carga que queda fuera di:lla bo
ble que no se pueda conseguir otro carro i dega en los p-itios; de manera que al remi 
los pasajeros tienen que ir hasta en las pisa- tente le hace tanta cuenta dejar la carga en 
dera~, a pesar de que se pagan dieciseili: pesos un patio de la estacion como bJtarla al rio. 
por persona por el pasaje. Si la B~mpresa no responde por esa carga, 

Ademas la carga se atrasa considerable· da motivo a que los empleados cometan 
mente, uo por falta de carros, sino porque no abusos. 
pueden correr mas trenes por la línea. Faltan De la misma manera la Empresa no res
dosvÍos i doble via en una gran parte siquie- ponde de la carga en muchos otros casos, 
ra. Pasa allá lo mismo que en la línea de eomo ser, cuando la c'lrga en trenes espe
Santiago a Valparaiso, en donde si hubiera eiales, si va a desvíos E1speciales, si se carga 
doble via completa podrian ir los trenes unos por cuenta del remitente, a pesar de que 
tras otros como hormigas si fuera neCE1- cobra derecho de carga, etc De manera que 
sario, casi no se sabe en que casos responde la 

Tambien se pierde mucho tiempo en la Empresa por la carga que se le entrega para 
carga i descarga de las mercaderías. que trasporte. 

A eote respecto quiero hacer una observa- COIll? he dicho, po~ la carga que se ~ej~ en 
cíon jeneral. La carO"a i descarga de todos los patIOS de las estaCIOnes no se da slqmera 
los trenes del Estado ~e entrega a un contra- una guia o un simple recibo, cosa que no mé 
tista, a quien se da pasaje 'gratis para qc:.e parece aceptable. . 
traslade sus cuadrillas de cargadores de una Estas era~ las. o?SerVaCIOnes que deseab'1 
estacion a otra. De aquí resulta que cuando hacer al. senOr Mllllstro, reservándome otras 
se está cargando o descargando en Ranca.· que no tlen~n tanta gl"~vedad. . . 
gua, por ejemplo, las labores están paraliza- Le recomIendo espeCl~l~ente la pebcl~n ~el 
das en otras es':aciones. Yo creo que seria galpon :' 9.ue me referl; 1 he hecho publIca 
mas conveniente obligar al contratista a te- esta pe_tIClon, para que se vea que ha?e Ill,U-
ner una pequeña cuadrilla en cada estaciono chos anos que vengo reclamando esto; 1 qUIe-

N d d 
. t' ro que se vea que toda la responsabilidad del 

o se pue e eClr que no se cos eana ese 1 1 S G b' , . é 1 t' tIma recae en e upremo o lerno. 
serVICIO, pues s que a os con rabs as se es El - V· 1 (M' . t d 1 d t' . Ob . . senor le InlS ro e n us na Iras 
paga tremta locho centavos por tonelada de P 'bl' ) L t h d . 

d 
. , 1 F' u lcas.- amen o muc o no po er manl-

carga o es carga, mIentras que ,) 1SCO co- f t 1 - S d d d 1 
bra a los particulares un tanto or ciento es ar, a ::lenor e,na or que es e uego pro-
. ' t'd d 1 P d' ceder e a dar las ordenes del caso para rAparar 

mm supenor a esa can la, uego po ,'la 1 'd d 1 II d 1 t ' 
P

a ar meior sin perder nada. a neceSl a a <Jue ).a ama o a a enCIOn. 

O
g t ~ t b 1 1 d h Saben los senores Senadores que en el pre· 

b 
ro p~n o so {e? ~u\ eseo ace! una supuesto de gastos para el año venidero no se 

o servaClOn es e slgmen e: consulta un solo centavo para obras estraordi-
N o me parece mui correcto ni honorable narias en los ferrocarriles del Estado, de cual

que una empresa como los Ferrocarriles del quier naturaleza que sean. Se impone, pues, 
Estado pesen los equipajes bulto por bulto a la necesidad de que el Gobierno presente el 
una misma persona, en vez de echarlos todos plan de obras que tiene en estudio, que ya está 
a una romana. De esa manera, como ningun terminado, a fin de que) una vez concedidos 
bulto pesa cien kilos i se cobra como mÍni- los fondos que se necesiten, se proceda a sa
mum lo que corresponde a esa cantidad, se tisfacer las necesidades mas urjentes que se 
hace el recargo consiguiente al público. Por hacen sentir. 
un bulto que pesa veinte kilos se cobra como Respecto de las últimas observaciones que 
si pesara ciento, o sea, se recarga el flete en ha hecho el señor Senador, referentes a que 
la proporcion correspondiente. no se da boleto por. la carga que se deja en 

Oreo que es necesario que la Empresa no los patios de las estaciones, puedo decir al 
sea tan, no quisiera decir usurera, pero no en- señor Senador que esa es una disposicion mui 
cnentro otra palabra que emplear. Solo en las antigua. Se han hecho muchos reclamos sobre 
boticas se pesan las cosas por fracciones; en el particular a la Empresa, por lo cual se con-
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sult6 al abogado de 10R ferrocarriles, i este vol verse sin ninguna demora, siempre falta
funcionario, en un informe que leí en la otra rian para atender a los pedidos. 
Cámara, manifiesta que no constando a la Em- El señor Besa.-Yo me referia al equipo 
presa la carga que se ha depositado en los en jeneral. Estudiando los datos que se dan 
patios, no se puede responder p~r ella. Si se por las comisiones nombradas para informar 
diera boleto por esa carga, los patios de las al Gobierno i los que constan de los mismos 
estaciones pasarian a ser bodegas de todos los boletines de la Empresa, he observado que el 
hacendados. equipo es la mitad del que requiere el movÍ-

El señor Silva Ureta.-La Empresa debe miento de la carga. Esta deficiencia obliga a 
guardar esa carga, porque los patios son ver- un servicio forzado del material, con la des
daderas bodegas con buenas paredes de cal i truccion d~ carros consiguiente a este esfuer
ladrillo, buenas puertas i guardiaul:ls. zo estraordinario. Ef'ta es la causa principal 

El señor Viel (Ministro de Industria i Obras del costo enorme que alcanza en Chile la re
Públicas).-Pero hai carga que no puede que- paracion del equipo, costo que S3 eleva a tres 
dar a la intemperie, i si se diera boleto por i cuatro veces lo que en otros paises se in
ella la Empresa responderia en caso de acci- vierte por este capítulo. Yo lo que quiero es 
dente. Si se diera boleto por un cargamento un informe con datos matemáticos, exactos, 
de sacos de trigo, por ejemplo, habria que cui· del tráfico que se hace con el equipo exis-
darlos de la r u via. tente. 

El señor Silva Ureta.-Cuando yo era Es vergonzoso que se esté deteniendo el 
hacendado en CaIleuque: de Almahue, se jun- progreso del pais en la agricultura, en el tras
taban hasta ochenta mil sacos de trigo en la porte de la madera, en todas las industrias en 
estacion de Palmilla i se mandó hacer un sim- ieneral; no es aceptable que la Empresa de 
pIe galpon para guardarlos. La Empresa no los Ferrocarriles t>ea un factor negativo. 
respondía de perjuicios en casos de lluvia i ¿Oómo se puede declarar esta fa'encia de los 
jamas se perdió un solo grano de trigo, a pesar ferrocarriles? N o encuentro aceptable que el 
de qUA los sacos iban sin coser; i esto que solo Gobierno reconozca i esplique estas deficien
habia un guardian en cada puerta, no como cias sin decir al mismo tir'mpo que les pondrá 
ahora que la policía es abundante. Entónces, remedio. Oigo al señor Ministro que el Go
cuando algo faltaba, se perseguia la responsa· bierno se ha preocupado de la materia i que 
bilidad del personal respectivo i nadie se que- va a presentar un proyecto de lei; ojalá que 
daba con lo ajeno, como sucede ahora. lo haga a la posible brevedad, i que pronto 

El señor Viel (l\1inistro de Industria i Obras tengap.lOs equipo bastante i un servicio co
Públicas .-En vist'l de los reclamos que se rredo. Los carros no siempre son sE'guros, i 
han producido, he dado instrucciones para hai una cantidad cuyas puertas purden ser 
mejorar estos servicios en cuanto sea posible, corridas hácia atras junto con los marchamos 
dis)Joniendo que se dé boleto por toda carga o cierros de seguridad. Se hizo hace tiempo 
que se reciba i quepa en las bodegas. una solicitud al Gobierno para que se tomasen 

El señol" Silva Ureta.-Poco o nada se medidas para evitar que se siguiesen violen
sacará con eso porque las bodegas no pueden tando las puertas por los palanqueros, pero 
contener sino una parte mui reducida de la no se logrú el remedio. Yo mismo puedo citar 
carga que se lleva a las estaciones. Como lo!'; un caso de los robos qUE' se hacen a favor de 
hacendados no pueden ir personalmente a las esta inseguridad. Un cochero mio, que viajaba 
estaciones i tienen que valerse de sus capata· dentro del coche, vió que los p:¡lanqueros 
ces, resultará siempre que no se puede saber abrian un carro cargado de ovejas i sacaron 
si la pérdida de artículos ocurre en las esta· cinco de estos animales, que fueron puestos 
ciones o si se la roban los capataces en el ca En sacos i tirados abajo; mi cochero no se dió 
mino. Se deberia dar algun resguardo pOI a ver, por cierto, porque los ladrones podian 
tbdo lo que queda depositado en las estacio- estropearlo o quizas matarlo para que no de
nes. clarase en contra de ellos. De modo que hai 

El señor Viel ~MinistrodeIndustria i Obras qUA tomar con un poco de desconfianza los 
públicas).-En cuanto a una ouservacion que datos que procuran los empleados de la Em
hacia el señor Senador por Maule, puedo ma- presa, i es necesario proceder con rigor para 
nifestar que el e4uipo para trasporte de ani- evitar que se sigan produciendo hechos tan 
males no es deficiente con una utilizacion en vergonzosos. 
(,ondiciones regulares; pero los carros para el El señor Yañez.-Como ha Ilegado la hora, 
acarreo de madera no son bastantes, ni con este incidente podria quedar pendiente para 
mucho; aun cuando estos carros pudieran de- la sesion de mañana. 
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El s 'ñor Viel (Mivistrll de Industria i anupl que percibe la viuda e hija del con
Obras públicas).-Desgraciadamente, no po tra-almirante de la Armada Xacional don Ja
dré venir mañana, pues tengo que asistir a la vier Molinas, las cuales disfrutarán de esta 
otra Cámara donde se tratar ita asnntos relati- nueva pension con arreglo a la lei de mon
vos al Ministerio de mi carge. Así que debo tepío militar.» 
postergar para otro dia algunas observaciones 
mas que propongo hacer, sobre el servicio de «Artículo único.-En atenc;on a los serví
los ferrocarriles i el plan que se trata de desa- cios prestados por don Vícior "V. Castro, du
rrollar en el proyecto que se ha de presen- rante la guerra contra el Perú i Bolivia, con
tar. cédesele, por gracia, una pension mensual de 

El señor Yañez.-Será mui interesante oir ciento cincuenta pesos.» 
al señor Ministro. Despues que Su Señoría 
esponga sus ideas, yo me propongo tambien «Artículo único.-Concédese, por gracia, a 
ocupar por algunos momentos la atencion del doña Maria Luisa i a doña Jesus Lastenia 
Senado sobre esta materia de tanta impar. Montt Salamanca una pension men"ual de 
tancia. cien pesos, como hermanas lejítimas del sub-

El señor Matte (Presidente).-Se va a cons- tenientf1 del batallon Chaca buco don Julio 
tituir la Sala en sesion secreta. Montt Salamanca, muerto ellO de julio de 

1882 en la defensa de la Plaza Concf'pcion, 

SESION SECRETA 
pension de que disfrutarán con arreglo a la 
lei de montepío militar.>.' 

Solicitudes particuláres «Artículo único.-Elévase, por gracia, a 
, '. . ciento cincuenta pesos la pension mensual de 

C"nslltmda la Sala en seSlOn secreta, pres montbpÍo militar que actualmente perciben 
t9 toll aprobacion a los siguientes proyectos las señoritas Digna, Atenaí i Herminia Oliva, 
de l,·i: como hijas del sarjento mayor gmduado de 

, . , . la Independencia don Joaquin Oliva.» 
«Artículo ulllco.-Concedese, por graCIa, al __ 

ex-soldado del rejimiemto movilizado Concep- «Artículo único.-En atencion a los servi
cion,. Leocadi~ Rivera, d,erecho a optar al. be- cios prestados por el guardian tercero de la 
neficlO qu~ senala el artIculo 6.° de la 1m de policía de seguridad de Santiago don )ianuel 
22 df~ nOVIembre de 1911.» Molina Vergara, se le concede, por gracia, el 

, ,. -- , . derecho de retirarse dsl servicio de esa poli-
«A~hculo ulllco.-Concede~e a don PaulIllo cía con una pension igual al sueldo de que 

Hernandez el derecho .de ,acoJerse a los bene· actualmente disfruta.» 
fiClOS que otorga la 1m numero 2,231, de 13 S 1 t' 1 . 
de diciembre de 1909, dentro de las con di- e evan o a seszon. 
ciones que dicha lei establece. El plazo de 
cuatro meses que ella impone se contará des-
de la promulgacion de la presente.» 

«Artículo único.· -Se aumenta, por graCIa, 
a la cantidad de tres mil peE.'os la pension 

Por la primera hora, 
JosÉ M. CIFUENTES. 

Por la segunda hora, 
ANTONIO ORREGO BARROS, 


